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Пролесгарян всйх (Угран, соедааяйфесь!

О рган  партком а, ректора  
та, комитета В Л К С М ,  мест 
ком а и  проф ком а Том ского  
государственного университе
та имени В . В . К уйбы ш ева.
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В ел и к о й  О ктябрьской  социалистической  револю ции .
Н а  ш естнадцати секц и я х  б ы л о  з а с л у ш ан о  и  обсуж д е 

но б о л е е  6 0 0  догсладов по р азли ч н ы м  и  ак туальн ы м  п р о б 
лем ам  науки .

Б ольш и н ство  доклад ов  сд елан о  научны м и работникам и  
университета. В  работе  кон ф ерен ц и и  п ри н я ли  участи е и 
работники  производства, учен ы е д р уги х  вузов  Том ска, 
гости и з  М осквы , Н овоси би рска , А ш х а б а д а  и  т. д.

К ратки е  и зло ж е н и я  доклад ов , п редставлен н ы х на кон 
ф еренцию , издаю тся в четы рех том ах.

Разработка истории Сибири
Интересно гг^оходили заседа

ния подсекции истории СССР. 
На них были заслушаны докла
ды, большинство которых по
священо истории Великой Ок, 
тябрьской ооциалистической ре
волюции в Сибири.

На пленарном заседании 17 
ноября были поставлены со
держательные доклады наших 
гостей из Омска — доцента 
Б. В. Кондрикова и И. Г. Чи
жова, посвященные борьбе за 
власть Советов в Омске, в ко
торых центральное место бы
ло отведено деятельности ом
ских большевиков в этот пери
од. Положительно был' оценен 
доклад кандидата историче
ских наук П. К. Редькина (Ке
мерово), который ярко и убеди
тельно показал особеннсоти по
беды Великой Октябрьской ре
волюции в Кузбассе — центре 
горнорабочих Сибири.

Проблемные вопросы социа
листической революции в За
падной Сибири и на Дальнем 
Востоке освещаются в докла
дах профессора доктора И. М. 
Разгона «Особенности борьбы 
за влаоть Советов в Западной 
Сибири в 1917 году», аспирант
ки кафедры истории СССР 
ТГУ  К. Ф. Малыхиной «Крас, 
ная Гвардия Сибири в борьбе 
за установление Советской вла. 
ста» и др.

Живую дискуссию вызвал 
доклад профессора И. М. Раз
гона. Участники конференции 
обсуждали отдельные пробле
мы, выдвинутые в докладе (о

характере объединения сибир
ских большевиков, о лозунге 
«Вся власть Советам-» в Сиби
ри, о сущности сибирского об
ластничества) о привлечением 
новых документальных данных, 
подтверждая основные идеи 
докладчика.

Доклады доцента В. С. Фле
рова «И з истории советского 
строительства на Дальнем Вос- 
стоке» и преподавателя Том
ского горного техникума М. С. 
Кузнецова' «И з истории куль, 
турного строительства на 
Дальнем Востоке» посвящены 
не исследованным еще в истори
ческой литературе вопросам 
строительства Советской вла
сти на Дальнем Востоке.

Об интересных материалах 
археологических раскопок в 
бассейне р. Томи сообщили на 
заседаниях подсекции зав. му
зеем истории материальной 
культуры ТГУ  В. И. Матю- 
щенко и сотрудник Томского 
областного краеведческого му
зея Р. А. Ураев.

Участники конференции на
стойчиво поднимают вопрос о 
необходимости создания при 
филиале АН  СССР института 
истории Сибири.

"Следует отметить, что это 
не первая уже всесибирская 
научная конференция истори
ков, и она свидетельствует о 
безусловном росте научных сил 
и зрелости сибирских истори
ков.

А .  Б О Р О Д А В К И Н ,  
доцент.

Высокий уровень докладов
Работа секции геблого-мине- 

ралогических наук привлекла 
внимание широкой геологиче
ской общественности Сибири.

На заседаниях секции при
сутствовали представители 16 
производственных и научных 
организаций Союза.

Большой интерес вызвали 
доклады сотрудников ЗСГУ 
А. И. Алюсова и А. А. Обо
ленского о новых месторож
дениях Горного Алтая, главно
го геолога экспедиции Г. И. 
Спандерашвили о фосфоритоно- 
сности Горной Шории, проф. 
А. Я. Булынникова об особен, 
ностях петрографии рудных по. 
лей Западной Сибири, доц. 
А. А. Ларищева о результа
тах изучения ископаемой дре
весины, доц. А. Р. Ананьева о 
некоторых спорных вопросах 
стратиграфии Минусинской 
котловины и ряд других сооб. 
щений.

С исключительным интере. 
сом был прослушан и обсужден 
доклад геолога В. С. Муром
цева на тему: «Новые данные 
по нефтегазоносности Кузбас. 
са».

Дело в том, что разведочные 
работы,на нефть в течение по
следних лет в Кузбассе не да
вали положительных результа
тов, и объем их значительно 
сокращался. Однако в текущем 
году в Плотниковском районе 
Кузбасса скважины, пробурен
ные на глубину свыше 2000 м, 
дали газ. Дебит газа одной 
скважины равен 14.000 куб. м 
в сутки, а другой--18.000 куб. 
м в сутки. Но это еще не про. 
мышленное месторождение. 
Для промышленных месторож
дений дебит газа в сутки дол. 
жен быть не менее 30.000 куб. 
м В одной из скважин был вы. 
брос жидкости нефтяного ряда. 
Бутылка такой жидкости де
монстрировалась на заседании. 
В другом районе, по р, Абаше

вой у дер. Узунчи, в скважине 
на незначительной глубине в 
отложениях угленосной толщи 
была обнаружена . настоящая 
нефть в одной из трещин. Бу
тылка. сибирской нефти также 
демонстрирювалась во время 
доклада. Самый факт нахожде. 
ния нефти имеет большое зна
чение, и он заставляет широко 
развернуть глубокое бурение в 
Кузбассе.

Отличительной чертой про 
шедших заседаний являете 
широкое участие в них рабо' 
ников производства и высо?’ 
уровень всех докладов.

М . К О Р Т У С О В ,  доцен"
В , Х А Х Л О В ,  п роф ессо

Н а  секции  гео ло г ' 

р алоги ч еск о й  б ы ло  заг 

н ескольк о  д оклад ов  

производственников.
Н а  снимке: выпусг

верситета старш ий  

В . А .  З о ло т ар ев  д ел

Важ ны е результ ат ы
Оживленно проходили засе

дания секции физики твердого 
тела. На первом заседании 17 
ноября был заслушан доклад 
профессора ТГУ  Члена-коррес. 
пондента АН  СССР Героя Со
циалистического Труда В. Д. 
Кузнецова «Некоторые основ, 
ные проблемы по физике твер. 
дого тела».

На конференцию приехали 
ученые Красноярска, Иркутска, 
Новосибирска, Сталинска, Свер. 
дловска. Большинство докла
дов посвящается темам, имею
щим значение не только для 
теории, но и для практики, — 
трение и износ, пластические 
свойства металлов и сплавов.

Работы профессора доктора 
Т Г у  М. А. Большаниной, до
центов К. В. Савицкого, М. Б. 
Макогона, В. Н. Ждановой и 
другие решают весьма акту
альные задачи физики твердо, 
го тела. На снимке 1 — про
фессор М, А. Большанина бе.

седует в перерыве с деканом Некоторые исследования вы. 
физического фaкyльJeтa доцен. полнены научными сотрудника-
том В. Н. Ждановой. Они об. 'с ф т и  вместе
мениваются мнениями 
конференции.

о ходе со студента.
ми.дипломниками.

В прошлом и позапрошлом 
годах доцент университета 
Л. И. Васильев работал в ву
зах Китая — Пекинском, Нан. 
кинском, Северо-Восточном 
университетах. Результатом сов
местной работы с китайскими 
товарищами Тсен Лин.чжао, 
Хо Шоу.ань, Чжан Чен.кань 
явился доклад «О  во.зншшове- 
нии пластической деформации». 
На снимке 2 вы видите Л, И. 
Васильева с китайскими това
рищами. Снимок сделан в Ки
тае.

Заседания секции физики 
твердого тела были всегда мно
голюдны, доклады слушались 
с большим интересом.

О . М А К С И М О В ,
В. НОВИКОВ
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К о м с о м о л ь с к а я  ж и з н ь
Подарки китайских друзей

Комсомольцы физфака полу, 
чили от своих китайских дру
зей посылку.

В письмах — идущие от 
сердца слова привета, глубоко

прочувствованные, теплые.
Фотографии, портрет В. И. 

Ленина, вьппитый шелком, — 
дружеский дар китайских то
варищей.

Н а  снимке: студенты  у  «К о м со м о ль ск о го  о к н а » , в котором  
пом ещ ены  письм а и  ф отограф и и  и з  К и тая .

Ф о то  В . Н ови к ова .

АГИТАТОРЫ НА ЗАВОДЕ
Члены бытсовета общежития 

ТЭМЗа вместе с агитаторами 
решили провести воскресник. 
Нужно было расчистить двор 
от мусора, выровнять волей
больные площадки, выкопать 
ямки для посадки деревьев в ог
раде общежитий. Мы, агитато. 
ры, должны были организовать 
воскресник. Написали объявле. 
ние, поговорили в комнатах, 
договорились об инструментах 
с комендантом.

Работали на воскреснике 
дружно.

В эти же дни мы прошли 
вместе с санкомиссией по об
щежитию. В большинстве ком
нат аккуратно прибрано, но 
много пыли.

На следующий день мы вы.
ГГТГО-..Г... й'ЛЯ-пчНИЮ». "

ли в комнаты, то нас встречали 
фразой: « А  у нас уже нет пы
ли».

Мы были частыми гостями в 
общежитии. К нам обращались 
с различными вопросами. В 
красном уголке нет стульев, на 
первом этаже не говоршт радио, 
нет оетки волейбольной — все 
эти вопрЬсы мы решали вме
сте с бытсоветом.

Темы для бесед многие жиль
цы предлагали сами. К бесе
дам готовились тщательно. 
М. Гольман, Л. Герасименко, 
Г. Полянская провели беседы 
о Ленине. Виктор Лях прочи
тал лекцию о международном 
положении.

Много интересных тем наме
чено нами и в этом учебном 
году. ^

• - 'Т'ПЯН-

Д Е Л  У  Н А С  М Н О Г О
Многие студенты серьезно и 

с увлечением занимаются в на
учных кружках.

Там, где собираются несколь
ко энтузиастов, больших 
спорщиков, переворачивающих 
горы книг, чтобы доказать пра
вильность своих мыслей, там, 
где кружком руководит дело
вой и энергичный человек, там 
работа всегда кипит.

Хорошо работают научные 
кружки на биолого-почвенном 
факультете. Недавно совет 
НСО этого факультета органи
зовал очень интересный вечер 
вопросов и ответов по пробле. 
мам генетики с приехавшим на 
научную конференцию профес
сором Московского института 
биофизики А. И. Купцовым.

У физиков стал выходить 
«Вестник НСО» — полезное 
начинание, которое следует

подхватить всем факультетам.
Для всех, кого по-настояще- 

му захватывает научная, рабо
та в кружках, найдется в этом 
году много дел.

2—-3 декабря состоится те
оретическая студенческая кон
ференция по вопросам дейст
вия излучения высоких энергий 
на организм, в которой примут 
участие студенты политехниче
ского и медицинского институ
тов.

Студент радиотехнического 
факультета ТПИ А. Анцыгин 
сделает доклад о дозиметрии и 
защите от радиации, студентка 
лечебного факультета мед
института Крапивина сообщит 
о гематологической характери
стике острой лучевой болезни, 
вызванной бетатроном 25-МЭВ.

«Ионизированное излучение

—один из факторов внешней 
среды, влияющий на наслед
ственность и ее изменчи
вость» — тема доклада сту
дентки V  курса университета 
БПФ Н. Дамб.

Одним из интересных дел 
наших кружковцев будет орга
низация кружков в школах. 
Учащиеся 8^й средней школы 
обратились в совет НСО с этой 
просьбой, и мы должны обя
зательно им помочь.

В этом' году нам предстоит 
переписка и обмен научными 
работами с нашими друзьями 
из вузов Чехословакии, Китая, 
Болгарии.

Дел хороших у нас много, 
i нужно только желание рабо
тать.

О . К О В А Л Е В ,  
член  головного  совета Н С О .

Перечеркнули снежную бе. 
лизну живописных окрестно
стей города первые лыжные до
рожки.

— Чтобы успешно высту
пать в многочисленных сорев
нованиях этого сезона, — го
ворит второразрядник А. Гу
ров, — лыжная секция прово
дит систематические трениров
ки. Спортсмены успешно рабо
тают над повышением своего 
мастерства.

Успешно начали сезон бас
кетболисты университета. В 
городских соревнованиях меж
ду спортивными клубами они 
выиграли пять встреч из ше. 
сти у клуба инженерно.строи. 
тельного института.

Любители шахмат ' 7 ноября 
■'али интере ыС’ i"'

^ М И  С П О Р Т
победу одержали политехники.

Кто победит нынче? В тече
ние семи часов напряженно ду
мали шахматисты, темпера
ментно волновались болельщи
ки. Но вот судья объявляет 
результат:

— 52,5 : 47,5 в пользу шах
матистов университета.

Второй тур. по просьбе по
литехников, будет проведен в 
марте следующего года.

Многообразна спортивная 
жизнь университета. Многочис
ленные секции готовят разряд
ников по многим видам спорта. 
Легко и красиво выполняет 
упражнение первого разряда на 
брусьях студентка третьего 
курса ММФ Л. Талдыкина из, 
гимнастической секции.

Повышать свое спортивнее 
мастерство, бороться за честь 
университета в соревнованиях 
—  долг каждого спортсмена.

Э . В И К Т О Р О В .

Студенты  Р а г о з и н  (М М Ф )  и  К асп и рови ч  (Э Ю Ф ) устрои ли  

дсГ )i i в общ еж итии  по у л . Н икитина, 4 .

’ х в деле кипучем
ищи— не найдешь! 

в спорт, ни в науку
они не идут.

На пьянки и карты,
скандал и дебош 

Время свое
разбазаривают.

Р ед ак т о р  Д . М . З О Л Ь Н И К О В .
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